

ción del ser humano, pues la gloria de Dios es el hombre viviente. Al final propone una bibliografía comentada que es de gran interés, desde los datos bíblicos hasta la actualidad y las teorías que han propuesto diferentes autores. Es una exposición de interés para los que estudian la escatología cristiana.

Rafael Sanz Valdivieso

**Pikaza, Xabier**, *Dios o el dinero. Economía y Teología*, Sal Terrae, Santander 2018, 590 pp, 13,5 x 19,5 cm.

Esta obra de Xabier Pikaza puede ser considerada como dos libros en uno. El primer libro sería el que se correspondería con el título, *Dios o el dinero*, y el segundo con el subtítulo, *Economía y Teología*. El primer libro constituye el tema nuclear tanto de la Biblia como del Evangelio de Jesús de Nazaret: la adoración al Dios verdadero, de la vida, la misericordia y la justicia, o la idolatría a los ídolos de muerte, el principal es Mammon, el Dinero. El segundo libro, el problema básico del cristianismo que ha debido racionalizar la experiencia de Jesús y las primeras comunidades cristianas ante un mundo determinado por los dioses de la economía, por el lucro y el productivismo sin ningún límite, por la *hybris* capitalista en los dos últimos siglos.

Estamos ante una obra de gran madurez, el autor ha trabajado estos temas durante muchos años a lo largo de su vida, sería demasiado prolijo simplemente citar sus obras. En sus clases siempre lo enseñó y han sido cientos los seminarios, conferencias y charlas dedicadas a este tema. Ahora, en la plenitud que acompaña a las obras recientes de Pikaza, nos lega una obra maestra que servirá para cualquiera que pretenda decir algo sobre este tema y, sobre todo, para quienes osen abordar una reforma de la Iglesia y de sus dineros. Porque el cristianismo, la Iglesia católica en especial, debe realizar un esfuerzo de introspección para analizar el pecado que ha incubado en los últimos siglos, haciéndose cómplice del dios dinero y, en la práctica, abandonando al Dios de vida, al Padre de Nuestro Señor Jesucristo. Este esfuerzo le debe empujar hasta la raíz misma de la repulsa del mundo economicista del capitalismo neoliberal, determinado por la idolatría más brutal posible: el amor al dinero. En Jesús de Nazaret tenemos la clave radical de comprensión de la realidad como misericordia entregada, amor incondicional a los pobres y despreciados y oposición absoluta a la economía de la riqueza que empuja a miles de millones de seres humanos al abismo de la miseria y la inanición. *No podéis servir a Dios y al dinero* es un imperativo material absoluto. Quien sirva al dinero odiará a Dios, pero quien sirva a Dios, odiará al capital. Este dios poderoso que somete a casi la entera humanidad se identifica, por oposición al Dios Trinidad, se identifica como una antitrinidad: imperio-ideología-mercado. Ante esta trinidad malévola, el cristianismo cree y ama a Dios Padre-Hijo-Espíritu, un Dios de amor, misericordia, justicia y comunión. Por eso, la oposición no puede ser mayor, la antítesis es total y Pikaza nos lo quiere recordar con esta impresionante obra.

El texto lo componen tres partes, en diez capítulos, y un excursus final de lo más revelador. La primera parte es el *Antiguo Testamento. La economía del pueblo elegido*, con tres capítulos y unas 110 páginas para repasar la cuestión del dinero y el capital en los patriarcas, el Éxodo, los profetas y el apocalíptico judío en los dos primeros capítulos y en el tercero profundizar en Gn 1-11 como elemento clave para entender la relación del ser humano con los bienes de este mundo y el riesgo de las riquezas. En la segunda parte, *Jesús, economía*

*mesianica. Los evangelios sinópticos*, tenemos el núcleo de la reflexión de la obra, pues es el análisis, en algo más de 240 páginas, de la propuesta de Jesús. Son cinco capítulos densos. En el primero, el capítulo 4, analiza el desafío económico en tiempos de Jesús, cuando el Imperio romano había convertido Palestina en una colonia para la extracción de riqueza, produciendo una exclusión social enorme a la que Jesús responde con su vida y enseñanza: desde los marginados, construir un proyecto al que denominará Reino de Dios. En el capítulo 5 expone el proyecto desde Marcos: una economía comunitaria donde las riquezas son para la comunión. En el capítulo 6 nos enfrentamos al *dictum* mateano: Dios o Mammón, clave de bóveda de toda la propuesta jesuana. El capítulo 7 está dedicado a Lucas y las parábolas económicas que pretenden construir en la mente de los oyentes la realidad que luego deberá existir como proyecto del Reino. El capítulo 8 es el último de esta segunda parte, y viene a concluir con el enfrentamiento radical de Jesús con el dinero, mediado por el desafío político, económico y religioso al Templo, como lugar donde el dinero ha tomado posesión en tanto divinidad demoníaca.

La tercera y última parte está dedicada a la *Iglesia primitiva. Una tarea económica doble*. Son dos capítulos en los que se analiza, primero la propuesta de Pablo de intento de cristianizar el dinero y, segundo, la denuncia plena de Apocalipsis contra los idolotitos y la prostituta, en definitiva, el dinero. La Iglesia, desde los comienzos, ha intentado conciliar el dinero y el Reino, lo que le ha llevado a problemas tremendos y algunas traiciones, pero ha entendido que deberían poderse conciliar el dinero de Dios y el del César, lo cual no es siempre fácil porque suele salir perdiendo uno. Por eso, Pikaza nos propone en el *Excursus* una reflexión atinada sobre la necesaria transformación de una economía capitalista. Esta transformación requiere seis principios básicos, a su entender: 1. Aceptación-conversión a la finitud, aceptar los límites, no todo es posible; 2. Descubrir el valor absoluto de los otros, no son instrumentos para riqueza, 3. Respetar las instituciones familiares, sociales y nacionales; 4. El dinero debe ser controlado por las personas y sus instituciones, no al contrario; 5. Recuperar la experiencia y tarea ecológica; y 6. Ha de potenciarse la libertad de cada hombre y mujer y el derecho del propio grupo humano. Con estos seis principios será posible una conversión del sistema económico capitalista a una economía de vida para las personas.

Solo nos resta agradecer al maestro que *con urgencia y paciencia*, como dice haber escrito esta obra, nos siga regalando por muchos años estos dones que son como la perla que encontró el comerciante, una vez que la tuvo, vendió todo lo que tenía para adquirirla. El verdadero conocimiento no nace de la superioridad intelectual, sino del amor a la vida, a los seres humanos y a toda la Creación de Dios. Xabier Pikaza es un gran amante de todo ello, y por tanto de Dios. Gracias, maestro.

Bernardo Pérez Andreo

## VARIA

**Florentino, Mariosvaldo**, *Francisco de Asís y la liturgia*, Ed. Franciscanas Arantzazu, Vitoria 2019, pp 208, 15 x 21 cm.

Presentamos esta obra donde se nos muestra la relación de san Francisco de Asís y la liturgia. Sería impensable en la época en la que nació san Francisco que pudiese vivir sin una relación estrecha con la liturgia que le llevara a esa relación íntima con el Creador, debido